
Biobío 2024: 
proyectan la 
creación de 20 
mil empleos en 
obras del Minvu 

EN INICIATIVAS HABITACIONALES Y DE INFRAESTRUCTURA 

Desde la Seremi del Trabajo de 
la Región del Biobío, en con-
junto con el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo, proyec-
tan la generación de 20 mil 

empleos en la Región durante 
el 2024. Esto tanto en iniciati-
vas habitacionales a ejecutar, 
como también en obras de 
infraestructura.  

“Hay bastantes proyectos que 
se inician en el año 2024”, dijo 
la seremi del Trabajo, Sandra 
Quintana. 

Seremi del Trabajo destacó positivo escenario.
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Se abre debate por lentitud 
en tramitación de proyectos 
sobre incendios forestales 
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Huachipato  
aguantó con diez  
y cerró en cero  
su pretemporada 
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Basket UdeC 
intentará dejar 
la mejor imagen 
posible en su 
despedida
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Renovarán 
luminaria 
pública en el 
Parque de la 
Laguna Grande 
de San Pedro 
de la Paz
CIUDAD PÁG. 6
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Duelo nacional por 
personas fallecidas 
en los incendios  
de Valparaíso
Mandatario decretó dos días de luto, este 
lunes y martes, por las víctimas de los 
siniestros. Se reunió con afectados y nom-
bró a ministra de Defensa como enlace.
CIUDAD PÁG. 10

EDITORIAL: PROYECTOS PARA ENFRENTAR INCENDIOS FORESTALES

Lunes 5 de febrero de 2024, Región del Biobío, N°5710, año XVI

Igualó 0-0 con Universidad de Chile. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. FRANCISCO GATICA NEIRA 
Economista Observatorio Corbiobío 
Académico UBB

El Banco Central ha dado señales 
claras de reducción de la Tasa de Po-
lítica Monetaria (TPM), para estimu-
lar el consumo, la inversión y el cre-
cimiento.  

En el 2023 tuvimos una reducción 
en la velocidad de colocación de cré-
ditos de consumo, comerciales e hi-
potecarios, donde más rápido se sin-
tió el ajuste. 

Si vemos las primeras estimacio-
nes de la mayoría de los analistas, a 
fines del 2022 se proyectaba una con-
tracción económica más fuerte para 
Chile (-1,75 o -0,75%).  

Nuestra economía demostró una 

ductivos a partir de diversos procesos 
innovativos. 

Actualmente hay en ejecución al-
gunos proyectos de inversión pública 
claves para la Región del Biobío: Puen-
te Industrial, Puente Ferroviario, fin 
de la conectividad del Puente Chaca-
buco, por mencionar algunos. Esta 
inversión pública debe apalancar 
nuevos proyectos privados. 

En esta dimensión lamentable-
mente estamos todavía al debe. Resul-
ta muy preocupante el potencial cie-
rre de la empresa Huachipato.  

Un reciente estudio de la Fa-
cultad de Ingeniería de la Uni-

versidad Católica de la Santísi-
ma Concepción concluyó que cerca 

de 1.000 pymes serían afectadas con 
el cierre de la siderúrgica y que apro-
ximadamente 88 mil personas se ve-
rían perjudicadas (22 mil personas 
con pérdida de empleo y 4 personas 
en cada grupo familiar). Es urgente 
proteger y fomentar nuestra industria 
regional. El cierre de la siderúrgica 
tendrá un efecto multiplicador muy 
negativo para el empleo regional. 

Reactivar la economía será la con-
signa más importante del 2024. Esta-
mos en un año desafiante para el cre-
cimiento y el empleo regional.

queda de los consensos para avanzar 
es perfectamente válida en estos 
tiempos. A la resiliencia económica 
se suma una estabilidad política que 
no tienen otros países de América 
Latina. En grandes líneas, Chile sigue 
siendo un país estable, donde los 
compromisos se cumplen entre gene-
raciones. 

Por lo tanto, el gran desafío es es-
timular la inversión. Una tasa de cre-
cimiento del 1,5 al 2,0% no va a bajar 
de manera significativa la tasa de de-
socupación, hoy en un 8,5% a nivel 
nacional y un 7,9% regional, 
sino que esa tasa de creci-
miento proyectada sólo frena el 
aumento de la tasa de desocupa-
ción o produce una reducción muy 
suave en la cantidad de desocupados. 
En este contexto, resulta preocupan-
te que un 26,5% sean ocupados infor-
males, hay precariedad laboral que 
en el futuro va significar una mayor 
pobreza. 

Como Región del Biobío debemos 
ir a la búsqueda de los grandes pro-
yectos de inversión, que cumplan con 
los estándares de sostenibilidad, que 
implique ir escalando en el nivel de 
complejidad de nuestra producción 
y que reactive nuestros tejidos pro-

importante capacidad para bajar la 
inflación de un 14,1% a un 4,8%, con 
una caída anual del -0,2% del PIB, du-
rante el 2023.  

Claramente el crecimiento negati-
vo es una mala noticia, pero si vemos 
más allá, comprobamos que la econo-
mía nacional fue resiliente: experi-
mentó un importante ajuste y demos-
tró una capacidad de recuperación 
económica por sobre las expectativas. 

Los focos de incertidumbre institu-
cional se han ido disipando.  

Nuestra sociedad demostró en las 
urnas que rechaza las propuestas ex-
tremas y que la fórmula de la bús-

Es el momento  
de reactivar

CLAUDIA HURTADO  
Abogada Corporacion SOMOS Mujeres

Durante el año pasado hubo dos 
temas que pueden ser considerados 
un avance para nuestra región del 
Bio Bio. El primero la manera como 
se evidenció, abordó y se investigó el 
robo de madera, destacándose la 
entrada en vigencia de la ley y la dis-
minución del ilícito.  

Por otra parte, la ley que crea el 
“Servicio de Biodiversidad y Áreas 
Protegidas y el Sistema Nacional de 
Areas Protegidas”, fue publicada en 
el Diario Oficial durante el mes de 
septiembre y su objeto es la con-
servación de la biodiversidad 
biológica y la protección del 
patrimonio natural del país. 
Ciertamente, se trata de un gran 
avance en materia ambiental. 

Estas dos circunstancias nos lle-
van a reflexionar sobre un hecho 
que ocurrió a plena luz del día, en un 
lugar que no es la Provincia de Arau-
co, que afecto a especies nativas de 
más de 30 años que fueron cortadas 
con motosierra en un lugar protegi-
do por el Sistema Nacional de Áreas 
Silvestres Protegidas del Estado 

y respecto del cual ya se anunciaron 
las querellas respectivas de parte de 
la autoridad, vale la pena pregun-
tarse ¿si la protección del medio am-
biente y de las especies nativas que 
fueron cortadas, afectando desde 
luego el ecosistema de un lugar que 
ha sido calificado como una Reserva 
Natural, ha sido una prioridad o será 
necesario que esperemos la entrada 
en vigencia de la nueva instituciona-
lidad, para que si lo sea?.

(SNASPE), creado y administrado 
por la Corporación Nacional Fores-
tal, CONAF, se trata de la sustrac-
ción o tala ilegal de especies nativas 
en el Parque Nacional Nonguen, ubi-
cado en nuestra región. 

Si ya habíamos avanzado en dos 
temas que son relevantes y que bus-
can proteger el medio ambiente, 
particularmente en momentos en 
que la afectación por el cambio cli-
mático ocasiona daños que son irre-
parables y poco previsibles, es un 

contra sentido que no se tomen 
oportunamente, las medidas 
para evitar este tipo de situa-

ciones y se adopten acciones 
adecuadas para proteger de mane-
ra efectiva, la preservación del pa-
trimonio ambiental. 

En momentos, en que nuestro 
país, atraviesa una crisis de seguri-
dad, ocasionada por el aumento de 
delitos de distinta naturaleza y en 
circunstancias que hoy hablamos de 
delitos contra el medio ambiente, 
llama la atención que frente a espe-
cies de tanto valor patrimonial y am-

biental, la institución a cargo de for-
talecer la política pública en esta 
materia, no adopte medidas de pro-
tección distintas a las que durante 
años se han adoptado, refuerce el in-
greso al parque o disponga de algún 
aparato o tecnología para alertar el 
ingreso o evitar que este se produz-
ca, cuando no existe vigilancia. 

Frente a este hecho grave, que es 
considerado el mayor robo de made-
ra que ha sufrido el Parque Nonguen 

Seguridad en el  
Parque Nonguén

A raíz del fatídico incendio fores-
tal que se desató en la Región de 
Valparaíso y afectó directamente a 
las comunas de Valparaíso, Viña del 
Mar, Quilpué y Villa Alemana de-
jando como saldo hasta el momen-
to 99 personas fallecidas. La minis-
tra del Interior, Carolina Tohá cata-
logó el incendio como el que más ha 
generado pérdidas humanas, y pro-
bablemente va a ser la situación de 
emergencia, después del terremoto 
de 2010, que más víctimas ha gene-
rado en Chile, en el último tiempo. 
Producto de esto, en redes sociales 
surgieron diferentes mensajes de 
apoyo hacia la labor de bomberos. 
 
Pablo Roldán López 
@proldanlopez 
Ser bombero debería ser una carrera 
profesional igual que en USA. En don-
de existen los bomberos voluntarios y 
los de servicio contratado. En este 
caso creo que las empresas de servi-
cios de extinción de incendios parale-
las a bomberos estatales son INDIS-
PENSABLES. 
 
Hector Baez 
@hector_baez 
Un amigo bombero qué está dando su 
vida en Viña del Mar, me muestra un 
video en donde les pidieron evacuar 
de la zona industrial porque ya no se 
puede hacer más. Aguante a todos los 
bomberos del país! #IncendioForestal 
#VinadelMar #BomberosDeChile 
 
Roberto 
@Chino24046451 
Si tuvieran alas serían ángeles. 
Se llaman bomberos y en su anoni-
mato son nuestros protectores. 
 
ArantzaGL 
@ArantzaGL_ 
#Valparaiso Carabineros y Bomberos 
son nuestra ALMA de CHILENOS. 
Los Buenos Chilenos saben eso 
 
Juan Pablo 
@drumba_ 
Los bomberos que se bajaron a resca-
tar a esas 4 personas merecen reco-
nocimiento nacional. 
Voluntarios de la Quinta Compañía 
del Cuerpo de Bomberos de Viña del 
Mar. 
 
L0R£ 
@lorensofie 
Los verdaderos Héroes de este País 
Gracias por su arriesgada y  gran la-
bor. 
Que Dios los proteja siempre #Bom-
beros #incendio #Quilpue #Vinadel-
Mar #Valparaíso

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Desde hace diez meses que se encuentra tramit-
ción en el Congreso el proyecto de ley que bus-
ca redefinir las características de cortafuegos 
para evitar incendios forestales y proteger, en-

tre otras, a las zonas urbanas. Pese a que hace poco más 
de un mes fue aprobada por la Cámara de Diputados y 
despachada al Senado, no aceleró su tramitación y aho-
ra, en receso legislativo, ya pasó para el periodo legisla-
tivo que se inicia en marzo. En palabras del autor del pro-
yecto de ley, el diputado Félix González (Independien-
te), “ya es tarde para los sectores de la región de 
Valparaíso que se acaban de quemar, pero no es tarde 
para otros sectores y otras regiones, en que conviven 
plantaciones forestales con centros poblados”. 

En el mismo sentido, el diputado González señaló que 
“hay que evitar que los incendios forestales lleguen a las 
ciudades y centros poblados, y para eso se debe fraccio-
nar la masa forestal. El año pasado tuvimos un incendio 
que partió en Nacimiento y avanzó 90 km pasando por 
Santa Juana y hasta Coronel, eso no puede volver a pa-
sar y por eso se debe actuar ya”. 

Sin embargo, no es la única iniciativa de ley que se en-
cuentra en tramitación en el Parlamento. También es-
tán los proyectos que buscan que no se cambie el uso de 
suelo en zonas que han sido afectadas por incendios, con-
servando la actividad que tenía antes del siniestro, y tam-

Proyectos para enfrentar 
incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Apocalíptico 
  
Señora Directora: 

De seguro no será la última vez, y 
la dura historia de los porteños lo 
confirma, de tiempo en tiempo la na-
turaleza se encarga de ponerlos a 
prueba, terremotos, incendios, son 
los desafíos, que sin dar mayores ex-
plicaciones, sin ser invitados, se lle-
van preciosas vidas, ilusiones, sue-
ños, viviendas, enseres, todo, dejan-
do una estela de dolor y desolación. 

Lo que es verdad, es que hay que 
vivir en Valparaíso, para poder en-
tender como después de todas las 
tragedias que le han asolado, los por-
teños se levantan y vuelven a creer 
en un futuro mejor, es como que es-
tán hechos para las adversidades, 
son generaciones y generaciones 
que han convivido con el rigor, y en 
donde sus principales preocupacio-
nes, en todo momento, en las duras y 
en las maduras,   están puestas en 
sus familiares y en sus queridas e in-
separables mascotas, todo lo demás, 
lo material se puede volver a luchar 
para volver a tener, la vida no. 

Quiero traer al presente una esce-
na que vi, tras el gran incendio en di-
ciembre del 2019 en los cerros de 
Valparaíso, el reencuentro de un 
niño muy pequeño,   con sus masco-

tas, su gato atigrado y su perro de 
orejas tristes, quién a su manera lo 
consolaba y lo hacía sentirse en par-
te mejor, al menos estaban juntos, y 
así como esta deben haber cientos 
de instantáneas que cristalizan la re-
lación sin condiciones entre los por-
teños de corazón verde y su querido 
Valparaíso. 

La Estrella de Valparaíso tituló el 
pasado sábado lo ocurrido como 
Apocalíptico, verlo por la TV es una 
cosa, pero vivirlo en vivo y en directo, 
definitivamente fue y sigue siendo  
Apocalíptico. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Voz en verano 
 
Señora Directora: 

Con la llegada del verano, no hay 
que dejar de lado el cuidado de la 
voz, sobre todo en personas que du-
rante el año académico ocupan su 
voz como instrumento profesional y 
dependen de este maravilloso ins-
trumento para el desempeño de sus 
funciones. Entonces, es fundamen-
tal, mantener una voz saludable en 
la temporada estival, cuidando las 
cuerdas vocales y las vías respirato-
rias, especialmente en un periodo 
marcado por alergias, cambios brus-

cos de temperatura, consumo de be-
bidas frías y el uso frecuente de aire 
acondicionado. Dentro del grupo 
mencionado de personas que re-
quieren sí o sí una voz sana están los 
profesores, cantantes, actores, actri-
ces, abogados, locutores, periodistas 
de medios de comunicación audiovi-
sual, ejecutivos de call center, etc. 

Las altas temperaturas y la exposi-
ción a alérgenos ambientales duran-
te el verano pueden afectar negativa-
mente la salud vocal. Hay que enfati-
zar que es esencial tomar medidas 
preventivas para garantizar el bie-
nestar de las cuerdas vocales y pre-
venir posibles complicaciones. 

Algunos consejos claves desde la 
perspectiva del fonoaudiólogo ex-
perto en voz son una hidratación 
adecuada; evitar cambios bruscos 
de temperatura; cuidado con el con-
sumo de bebidas frías; prevención de 
alergias; uso consciente del aire 
acondicionado. 

Estos consejos de cuidado vocal se 
respaldan en numerosas investiga-
ciones científicas que han demostra-
do la influencia directa del ambiente 
y los hábitos en la salud de la voz. 

 
Gonzalo Gallardo 
Director Fonoaudiología U. Andrés 
Bello, sede Viña del Mar

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mejorara la base normativa con el objetivo de hacerle 
frente a los incendios forestales. Sin embargo, con el 
paso de los meses, poco a poco, las urgencias fueron otras. 

Sobre la solicitud de acelerar la tramitación de la nor-
mativa de cortafuegos, el senador UDI, Enrique Van 
Rysselberghe, señaló a Diario Concepción que “espero 
que en el Senado el proyecto sí avance con sentido de ur-
gencia y podamos revisarlo, corregirlo y despacharlo en 
los próximos meses, para lo cual, lo más oportuno sería 
que el diputado González le pida a su Gobierno que le 
asigne suma urgencia legislativa que permita avanzar en 
esta iniciativa”. 

Tal vez, como dice el senador gremialista, sea necesa-
rio que el Ejecutivo le ponga suma urgencia ese proyec-
to para agilizarlo. Lo cual, también podría ser extensi-
vo, en caso de que tengan mérito suficiente, para las otras 
dos iniciativas señaladas. Lo peor que puede pasar es que 
lleguemos a la próxima temporada y se vuelva debatir 
sobre lo mismo.

Lo peor que puede pasar es que 

lleguemos a la próxima temporada 

y se vuelva debatir sobre lo mismo.

¡
bién el que busca aumentar las condenas para los autores de 
delitos de incendio. 

Cuando ocurrió la catástrofe en Biobío el año pasado, con 26 
víctimas fatales, miles de casas destruidas y más de 200 mil hec-
táreas afectadas, las voces se multiplicaron para pedir que se 
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“Lo que se requiere, si se quiere aprobar ahora (la Ley 
Corta de Incendios), es que el senador Coloma 
(presidente del Senado) cite a una sesión especial”.  
Félix González. Diputado (Independiente).

ALGUNOS ENFOCADOS EN EL USO DE SUELO POST-INCENDIOS  
Y OTRO PARA ORDENAR CORTAFUEGOS A EMPRESAS

Diversos proyectos  
de ley sobre incendios 
forestales están 
estancados en el 
Congreso Nacional 
Congresistas del Biobío, autores y firmantes de algunas de 
dichas iniciativas, apuntan a que se deben legislar con 
prontitud para aumentar la prevención de siniestros.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

A propósito de los incendios fores-
tales que actualmente afectan al país 
en diversas regiones, hay una serie de 
proyectos de ley estancados en el 
Congreso Nacional y que buscan, pre-
cisamente, regular lo que ocurre con 
los suelos siniestrados post emergen-
cia como también prohibir y alejar las 
plantaciones forestales cercanas al 
radio urbano. 

Por un lado, se encuentra el proyec-
to de ley creado por el diputado Félix 
González (Independiente), el cual 
busca otorgar mayores atribuciones 
a los municipios y a Conaf para man-
datar a empresas forestales a generar 
mayores cortafuegos como también 
para que, por ordenanza municipal, 
se les prohíba el monocultivo cerca de 
sectores urbanos. 

Dicho proyecto de ley lleva ya unos 
diez meses en el Congreso Nacional y 
hace tan solo un mes, específicamen-
te los primeros días de enero, fue des-
pachado desde la Cámara Baja al Se-
nado. Sin embargo, aún no puede re-
visarse debido al receso 
parlamentario. 

A esto hay que sumarle también 
otros dos proyectos de ley que bus-
can regular lo que sucede con los 
suelos siniestrados post-incendios. 
Uno de ellos, de autoría de la diputa-
da María Luisa Cordero (RN), busca 
establecer prohibiciones para el uso 
de suelos afectados por incendios 
forestales y aumentar las penas al 
delito de incendio; desde el 5 de ene-
ro de 2023 que se encuentra en pri-
mer trámite constitucional. 

Otro que busca los mismos fines 
que el anterior, es el presentado por 
el diputado Diego Ibáñez (CS), el cual 
desde que fue ingresado a la Cámara 
Baja, el 17 de diciembre del 2020, aún 
se mantiene en primer trámite cons-
titucional. 
 
El proyecto del diputado Ibáñez: 
una serie de prohibiciones en 
suelos siniestrados por un plazo 
de 30 años 

De acuerdo con el proyecto crea-
do por el diputado Diego Ibáñez 
(CS), el cual fue ingresado el 17 de di-
ciembre del 2020 a la Cámara Baja, 
rama del Congreso en la que aún se 
encuentra, busca, en resumidas 
cuentas, prohibir una serie de modi-
ficaciones a suelos siniestrados por 
un plazo de 30 años. 

El artículo único que busca generar 
modificaciones señala que en caso 
de incendios en que se quemen bos-
ques, entre otros cuerpos verdes, que-
dan prohibidas las siguientes accio-
nes por el plazo de 30 años contados 
desde el cese del estrago: realizar cam-
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bios en el uso del suelo siniestrado por 
medio de modificaciones a instru-
mentos de planificación territorial; 
solicitudes y concesiones de permisos 
de edificación, subdivisión, loteo o 
urbanización predial y de construc-
ciones; y toda actividad incompatible 
con la recuperación de la cubierta ve-
getacional. 

El diputado Félix González es uno 
de los congresistas que firmó dicha 
iniciativa. Tras ser consultado res-
pecto al por qué de la demora en la 
tramitación, comentó que hay un 
error en la premisa del proyecto mis-
mo, ya que este se funda en que son las 
inmobiliarias las que ocasionan los in-
cendios forestales y que pretende la 
protección de sectores siniestrados 
post-incendios, no antes. 

“Para ser muy concreto, el proyec-
to tiene algunos problemas de lógi-
ca. Por ejemplo, está bajo la tesis de 
que los incendios los provocan las in-
mobiliarias. Nosotros creemos que 
si bien hay casos de sospechas -en la 
Región de Valparaíso en particular-
, la ley se hace para todo Chile. En-
tonces, está bajo la lógica de que va 
a prevenir los incendios, que no se 
van a provocar porque estarían mo-
tivados por un plan de uso de suelos 
para inmobiliario”, dijo González, 
pero hay un componente más para 
entender el porqué de la demora en 
la tramitación. 

El diputado González cuando se-
ñala que “la ley se hace para todo 
Chile” es porque hay lugares que, 
después de siniestrados, no generan 
un interés inmobiliario, como los 
sectores más rurales, por lo que ahí 
sería más efectivo una legislación 
que busque la prevención 

Y es que, bajo la lógica del mismo 
proyecto, “la protección vendría des-
pués de siniestrado el suelo, y antes de 
siniestrado no tendrías ninguna pro-
tección. Entonces, si es un bosque 
nativo, la idea es protegerlo antes” re-
calca el diputado González. Por lo 
mismo es que él insiste en que se agi-
lice la tramitación de su iniciativa, la 
“Ley Corta de Incendios”, ya que esta 
busca prevenir con medidas concre-
tas en un plazo inmediato. 

Entonces, debido a la lógica del 
proyecto de ley del diputado Ibá-
ñez es que la misma iniciativa ha 
sido modificada dos veces a peti-
ción de su autor; “como tiene algu-
nos problemas de lógica, el proyec-
to ha sido modificado e ingresado ya 
tres veces, o sea hay cuatro textos. 
(...) Siempre ha habido voluntad de 
tramitarlo, lo que pasa es que el pro-
yecto está mal logrado”. 

 
La “Ley Corta de Incendios” 

Por su parte, la denominada “Ley 
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“Como siempre tiene que pasar una tragedia para que el o los 
Gobiernos califiquen con urgencia iniciativas que han pasado largo 
tiempo durmiendo en el Parlamento”. 
Marlene Pérez. Diputada (Independiente-UDI).

Corta de Incendios”, también mantie-
ne un lento proceso en el Congreso 
Nacional. Si bien ya pasó a segundo 
trámite constitucional, el Senado se 
encuentra en receso legislativo, por lo 
que se vuelve difícil legislar antes de 
marzo sobre la materia. 

Aunque si bien hay una posibilidad 
de legislar sobre la materia, según 
dijo el diputado González, esto se 
podría realizar siempre y cuando el 
presidente de la Cámara Alta, el se-
nador Juan Antonio Coloma (UDI), 
cite a una sesión extraordinaria en 
medio del receso. 

A esto, el diputado González co-
mentó que, si bien conversó con el 
ministro de la Secretaría General de 
Gobierno, Álvaro Elizalde, con el fin 
de que se le impusiera suma urgen-
cia a la “Ley Corta de Incendios” en 
el Senado, esto no ha ocurrido; y 
aunque sucediera, si no hay trabajo 
en la Cámara Alta, no tendría efec-
to alguno hasta marzo, luego de re-
ceso legislativo. 

“Eso ya está pedido (la suma urgen-
cia). Lo que pasa es que en febrero hay 
receso parlamentario entonces las 
urgencias del Gobierno no tienen 
efecto real. Si le ponen discusión in-
mediata, eso queda para marzo. En-
tonces lo que se requiere, si se quisie-
ra aprobar ahora, es que el senador 
Coloma (el presidente del Senado), 
cite a una sesión especial. Votan. Que 
haya quórum, lo aprueban y el Go-
bierno tendrá que publicarlo en el 
Diario Oficial. De que se puede, se 
puede”, comentó el diputado Gonzá-
lez, sin dejar de lado de que, si esto su-
cede, la Cámara Baja debe estar aten-
ta para pasar al tercer trámite cons-
titucional. 

tablecer la biodiversidad arbórea. 
Para este caso, se prohibiría cual-
quier plantación de monocultivos 
de Pino Radiata y Eucalyptus. 

Además, el proyecto de ley en cues-
tión busca aumentar las penas contra 
aquellos identificados como autores 
de originar un incendio forestal, pa-
sando de presidio menor en sus gra-
dos mínimo a medio a presidio menor 
en su grado medio a máximo; así tam-
bién con otros artículos que preten-
der aumentar las penas por dicha ac-
ción delictiva. 

Sin embargo, sigue sin avance algu-
nos en la Cámara Baja. Respecto de 
esto, la diputada Marlene Pérez indi-
có que “es ya costumbre que los Go-
biernos sólo tramiten proyectos de ley 
emanados del Ejecutivo y en este caso 
no fue la excepción. (...) Como siem-
pre tiene que pasar una tragedia de 
esta naturaleza para que el o los Go-
biernos califiquen con urgencia ini-
ciativas que han pasado largo tiempo 
durmiendo en el Parlamento”. 

Agregó que “es evidente que vamos 
a solicitar que se califique con la ur-
gencia correspondiente para dar ini-
cio al estudio de esta moción ¿Qué hu-
biese pasado si esta moción fuese ley 
ya? Se podrían haber salvado muchas 
vidas. Sin embargo, estamos acos-
tumbrados a proponer por contin-
gencias y pasado estas se olvidan de 
lo relevante que es regular una deter-
minada omisión de una ley.Solo pido 
que no podemos volver a pasar otro 
verano sin haber legislado normas. 
La protección de la vida está por so-
bre todas las cosas”.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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Y señalando las cosas como son, el 
autor de la “Ley Corta de Incendios”, 
indicó que varios alcaldes del Gran 
Concepción le han manifestado que-
rer en vigencia la ley, como también 
que ha recibido respaldos desde Co-
naf por las herramientas legales que 
dicha iniciativa generaría. 
 
El proyecto que busca evitar ac-
ciones también por 30 años en 
suelos siniestrados y aumentar 
penas por generar incendios 

Como bien se mencionó, existe 
otro proyecto de ley que se encuen-
tra estancando en la Cámara de Di-
putadas y Diputados desde el 5 de 

der permisos de construcción, altera-
ción o ampliación de edificios u obras 
de urbanización de cualquier natura-
leza, y desafectar un terreno declara-
do forestal de acuerdo con lo esta-
blecido en el artículo 13 del decreto de 
Ley N° 701. 

La idea, entre varias, es que las 
áreas silvestres protegidas -como 
humedales y bosques nativos- man-
tengan siempre su condición origi-
nal. La única excepción a los artícu-
los señalados es que un propietario 
haya acreditado ante la autoridad 
competente, la reforestación de la 
superficie devastada por el incen-
dio forestal con el propósito de res-

enero del 2023, día en que fue ingre-
sado. Si bien tuvo movimientos en su 
ingreso a la Comisión de Medioam-
biente, hasta ahí llegó. 

La iniciativa creada por la diputa-
da María Luisa Cordero (RN), firma-
da por una serie de parlamentarios, 
entre ellos la diputada Marlene Pérez 
(Independiente-UDI), busca estable-
cer una prohibición de 30 años en 
una zona siniestrada realizar cual-
quier actividad agropecuaria distin-
ta al uso o destino que tenía el sitio al 
lugar al momento de producirse el 
siniestro o desastre. 

Busca prohibir también cambios 
en el uso del suelo siniestrado, conce-
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Renovarán luminaria pública 
en el Parque de la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz

MÁS SEGURIDAD EN EL SECTOR

La Laguna Grande de San Pedro 
de la Paz y el parque que lleva el mis-
mo nombre son un eje muy impor-
tante para la recreación de la comu-
nidad, no solo de la comuna, sino 
que de todo el Gran Concepción.  

Quienes llegan al lugar se encuen-
tran con extensas áreas verdes a la 
orilla de la laguna, donde las perso-
nas se disponen a realizar ejercicio, 
pasear a sus mascotas o simple-
mente dar un paseo por el sector. En 
sus paisajes podemos encontrar 
abundantes eucaliptos, sauces, ar-
bustos y pinos, los cuales dan cuen-
ta de la riqueza en biodiversidad 
del lugar. 

Debido a lo anterior, es que al lu-
gar acuden diariamente muchas 
personas, lo que según vecinos ha 
traído consigo otro tipo de pro-
blemas. 

Claudia Gatica, quien vive en los 
edificios frente al parque, comentó 
que “este sector siempre ha sido 
bastante tranquilo, pero no faltan 
los incidentes que hacen que salte 
el peligro. En las noches es cuando 
aquí vienen jóvenes a tomar y que-
da a mal traer, aparte que todo está 
muy deficiente respecto de la ilumi-
nación”. 

 
Luminarias 

Esta carencia descrita por la ve-
cina es la que la municipalidad sam-
pedrina ha querido subsanar, con 
un llamado a licitación para el me-
joramiento de la iluminación en el 
sector del parque de la laguna. 

En concreto se trata de la renova-
ción y mejoramiento de los elemen-
tos de iluminación pública en el sec-
tor, donde se busca el recambio de 
los elementos, la apostación y el ca-
bleado para dejar el sector del par-
que con una gran claridad visual 
en las noches. 

El proyecto contempla toda la 
zona de la explanada, desde el An-
fiteatro hasta las carpas que actual-
mente se encuentran instaladas a 
un costado de las áreas verdes. 

Marcos Sabag, director de la 
Secretaría Comunal de Planifica-
ción de la Municipalidad de San 
Pedro de la Paz (SECPLA), mani-
festó que “con esto buscamos ilu-
minar la zona, poder ayudar a los 
vecinos que nos han manifestado 
todos los riesgos que se corren 
dentro del sector en las noches. 
Esperamos que la obra se pueda 
materializar para que dentro de 
los próximos dos meses parta su 
ejecución”. 

Valentina Arriagada, quien tam-
bién es vecina del sector, indicó que 

El mejoramiento de la iluminación pública del Parque 
Laguna Grande de la comuna sampedrina tiene 
entusiasmados a los vecinos, que ven con buenos ojos la 
implementación, para brindarle una mayor seguridad al 
sector.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“creo que no sólo deberían enfocar-
se en la parte donde está el pasto y 
está generalmente toda la gente, 
podrían también hacer más ami-
gable el camino que hay por el bos-
que, porque muchas personas vie-
nen a hacer un trekking al cerro y se 
han visto cosas raras, por lo cual 
creo que se deberían enfocar los es-
fuerzos por ese lado igual”. 

Situación actual del sector 
La falta de luminarias públicas 

por el sector de Los Sauces, que se 
encuentra cercano al parque, hace 
que se hayan presenciado hechos 
delictivos por parte de la comuni-
dad que vive en el lugar. 

María Manuela Henríquez, presi-
denta de la junta de vecinos del sec-
tor Los Sauces en Villa San Pedro, 

señaló que “nos falta luminaria en 
todo el sector, sobre todo en la par-
te frente a la laguna y el bosque. 
Esta implementación es positiva 
dado que ayudará a combatir la de-
lincuencia que se ha visto por acá, 
donde la gran mayoría de personas 
que residen son adultos mayores”. 

Además, recalcó que durante los 
“Juegos Panamericanos se instala-
ron luminarias extra por las calles, 
sin embargo, cuando ya termina-
ron las sacaron. Ahora quedaron 
los focos, los cuales se encuentran 
en su gran mayoría tapados por ra-
mas y hojas, lo que provoca que no 
cumplan con su función principal” 
comentó la presidenta vecinal.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Esperamos que la obra se pueda materializar 
para que dentro de los próximos dos meses 

parta su ejecución”.  
Marcos Sabag. Director de la Secretaría Comunal de Planificación 

de la Municipalidad de San Pedro de la Paz. “ ”
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La artesanía cumple un rol muy 
importante dentro de nuestra so-
ciedad. Mediante un minucioso 
proceso manual, los artesanos se 
encargan de heredar los conoci-
mientos y tradiciones a través de 
sus productos. 

A pesar de lo significativo que 
pueda ser para algunas personas, 
es un arte que se ha ido perdien-
do con el tiempo, siendo aún más 
difícil visibilizar la artesanía de 
forma independiente. 

Por eso se han hecho diversos 
esfuerzos para retomar el valioso 
significado de estos procesos ma-
nuales. Uno de ellos es el proyec-
to “Instalación de mercados patri-
moniales en Biobío”. 

Esta iniciativa es ejecutada por 
la carrera de Antropología de la 
Universidad de Concepción 
(UdeC) y financiada a través del 
Fondo de Innovación y Competi-
tividad Regional (FIC-R) del Go-
bierno Regional (Gore) del Biobío. 

El plan tiene como objetivo 
dar reconocimiento, competiti-
vidad y capacidad de innova-
ción, entre otras herramientas a 
la Red de Artesanía Patrimonial 
de nuestra región. 

“Busca resolver los problemas 
de inaccesibilidad a puntos de 
venta y comercialización, analfa-
betismo digital y competitividad 
en la producción”, aclaró Andrea 
Aravena, directora del programa. 

El proyecto está en su primer 
año de desarrollo, que se emplaza-
rá por todo el año 2024 hasta abril 
del 2025. 
 
Instalación de  
mercados patrimoniales 

Con esto se busca que quienes 
son parte de la Red de Artesanía 
Patrimonial puedan formalizar 
sus labores.  

A través de la incorporación de 
saberes artesanales, capacitacio-
nes, entrevistas y habilitación de 
espacios para la comercialización 
se pretende dar una identidad pa-
trimonial a la región del Biobío. 

“En ese sentido busca resolver 
ciertos problemas, porque en el 
diagnóstico se ve que nuestra re-
gión no tiene una identidad patri-
monial y no se reconoce una uni-
dad artesanal”, señaló Andrea 
Aravena. 

Para lograr dicho objetivo, la 
iniciativa trabaja en cuatro áreas. 
Primero, la fase de la instalación de 
mercados para acercar a los pro-
ductores con los compradores. 

“Esta fase se desarrollará me-
diante cuatro ferias artesanales, 
una de ellas ya realizada en la Pla-
za de los Tribunales, además de 
una tienda de venta y exposición 
de artesanías en la UdeC”, detalló 
la directora. 

Proyecto “Instalación 
de mercados 
patrimoniales” busca 
ser una vitrina para la 
artesanía en la región

La artesanía, más que un oficio, es un legado cultural y es a través 
de esta iniciativa que se pretende empoderar a la Red de Artesanía 
Patrimonial entregando saberes y competitividad a su labor.

Agregó que se implementará “un 
quiosco móvil con muestras per-
manentes en la misma casa de es-
tudios y un mercado virtual más un 
catálogo de artesanía regional”. 

También contempla un com-
ponente de capacitación, donde 
se les instruye a las artesanas so-
bre conocimientos en ventas, he-
rramientas digitales, contabilidad 
e innovación. 

Asimismo, incluye un ele-
mento de difusión en los me-
dios de comunicación, platafor-
mas virtuales y masificación en 
redes sociales. 

Por último y uno de los más im-
portantes es el componente de 
rescate de oficios patrimoniales. 
Este consiste en reunir entrevistas 
de todos los artesanos para reunir 
sus oficios y no perderlos. 

 
Artesanos 

La Red de Artesanía Patrimo-
nial del Biobío está compuesta 
por 360 personas, principal-
mente mujeres, agrupadas en 
organizaciones de nueve comu-
nas de la región. 

Una de esas artistas es Rosa 
Lara, perteneciente a la agrupa-
ción de artesanas en cestería en 
Coirón de Hualqui. 

“Este proyecto me ha ayudado 
en hartas cosas. Perfeccionar los 
diseños, trabajar la paleta de co-
lores, cómo comercializar, etc.”, 
expresó la artesana. 

Y es que el proyecto, al estar en 
ejecución, ha permitido a toda la 
red visibilizar sus trabajos. 

“Tengo hartas actividades, se 
viene la Fiesta del Choclo en Hual-
qui y ahora estoy exponiendo en 
ferias de la Universidad de Con-
cepción”, añadió Rosa. 

Destacó que “con esta iniciati-
va nos estamos dando más a co-
nocer en la zona, porque median-
te las capacitaciones y exhibicio-
nes del proyecto se nos está 
entregando un espacio donde 
mostrar nuestro arte”. 

Así lo indicó también Maritza 
Tapia, participante de las Borda-
doras de Copiulemu. “Hemos te-
nido harta difusión”. 

“Ahora estamos esperando que 
nos otorguen una sala de ventas 
en Concepción y creo que se está 
logrando”, estimó la bordadora. 

Reconoció que “las capacita-
ciones me han ayudado mucho a 
comprender cómo diseñar otras 
cosas. He conocido otro tipo de 
gente y hemos estado abiertas a 
más posibilidades”. 

“Se han logrado materializar 
algunos objetivos y esperamos 
que eso logre formar una identi-
dad patrimonial en la zona”, con-
cluyó Tapia.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Proyectar a largo plazo con qué 
velocidad y hacia qué áreas mi-
grará la especie roble, en el cen-
tro sur de nuestro país es el obje-
tivo central del estudio ‘Modelo 
de Migración de Nothofagus Obli-
qua en respuesta al Cambio Cli-
mático’, planteado por un grupo 
de investigadores de la Facultad 
de Ciencias Forestales de la Uni-
versidad de Concepción, UdeC, 
en el cual el Dr. Elvis Gavilán Gu-
tiérrez, profesor asistente del De-
partamento de Silvicultura, es el 
investigador principal.  

La propuesta recientemente 
seleccionada para financiamien-
to del XIV Concurso del Fondo de 
Investigación del Bosque Nativo 
de la Corporación Nacional Fo-
restal (CONAF), busca estable-
cer un modelo que permita pre-
decir cómo se van a distribuir po-
blaciones de robles en las 
actuales condiciones de cambio 
climático para un mejor diseño e 
implementación de futuras medi-
das y políticas públicas para la 
conservación de esta especie na-
tiva.    

En este proyecto, enmarcado 
en el compromiso institucional 
de dar cumplimiento a los Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible de 
la ONU (ODS 15: Vida de ecosis-
temas terrestres), además parti-
cipan los investigadores Dr. 
Eduardo Acuña Carmona, Dr. Ro-
drigo Hasbún Zaror y Dr. Rolan-
do Rodríguez Leiva.    

 
Cambio climático 

El Dr. Rodríguez explica que, 
ante la amenaza que representa 
el cambio en los factores ambien-
tales por el calentamiento glo-
bal, las especies vegetales, en ge-
neral, pueden reaccionar de va-
rias formas: “se adaptan, se 
extinguen o migran, y lo que nos 
interesa es el análisis de este úl-
timo caso”.    

El experto detalla que, a esca-
las geológicas, en el planeta “la 
Tierra ha experimentado varios 
cambios climáticos y, en todos 
ellos, se ha perdido más o menos 
el 80 a 90% de la biodiversidad y, 
en ese análisis vimos que los No-
thofagus, como Roble, Raulí, Coi-
hue y Lenga, han tenido esa ca-

Con matemáticas  
contribuirán a  
preservar robles de la  
zona centro sur de Chile 
El proyecto, 
liderado por 
académica del 
Departamento 
de Silvicultura 
UdeC, Dr. Elvis 
Gavilán 
Gutiérrez, 
busca proyectar 
la migración de 
la especie roble 
en el centro sur 
de Chile a largo 
plazo, 
considerando 
factores de 
cambio 
climático y 
análisis de 
variabilidad 
genética.

CREDITO FOTO

pacidad de migrar desde siem-
pre y fueron testigos del cambio 
climático cuando el supercon-
tinente Gondwana se divide, por 
eso es que los encontramos 
actualmente en Australia y 
Chile”.   El Dr. Gavilán es 
Doctor en Ciencias 
Aplicadas con 
mención en 

Ingeniería Matemática de la 
UdeC, especialista en modela-
miento matemático de sistemas 
biológicos para las Ciencias Fo-

restales. 
A partir de 

este ra-
z o -
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permitir definir, en las condi-
ciones actuales de cambio cli-
mático, cuáles son las rutas ge-
néticas que tiene el Roble para 
ir migrando y esa información se 
la vamos a entregar a CONAF 
con la idea de poder reforzar la 
protección de estas rutas”.    

Así uno de los productos tan-
gibles de este proyecto es un 
mapa que 
identi-

fica claramente las zonas que 
deben ser protegidas para con-
tribuir a preservar el roble y el de-
safío natural es poder ampliar 
luego este estudio a otras espe-
cies de Nothofagus como el Rau-
lí. “Queremos diseñar un mode-
lo que nos permita predecir, a 
largo plazo, qué es lo que va a pa-
sar o qué es lo que pasaría si 
cambiamos alguna de las condi-

ciones”, detalla el Dr. 
Gavilán que enfa-

t i z a  

namiento, el grupo de investiga-
dores recogió los resultados de la 
investigadora Carolina Villagrán 
de la U. de Chile que describió, a 
través de técnicas paleopalinoló-
gicas, cuál fue la ruta de migra-
ción de especies más primitivas 
de esta familia arbórea en el 
Pleistoceno.    

“Señala que la migración se 
va originando porque va cam-
biando la etapa de deshielo por 
condiciones climáticas más fa-
vorables para la especie y las es-
pecies la que se fue desplazan-
do desde la Patagonia, primero 
por el valle central actual y lue-
go migró hacia zonas de refugio 
como las altas cumbres donde 
había mejores condiciones cli-
máticas y de suelos para la espe-
cie”, explica Rodríguez. Todo 
esto ocurrió en escala de tiem-
po geológico que va desde los 
12.000 años AP (antes del pre-
sente) hasta los 3.000 años AP, y 
lo que ocurrió después está tam-
bién asociado a la aparición de 
las civilizaciones.    

El trabajo de campo del estu-
dio incluirá terrenos en la re-
gión del Biobío, zona central 
de Chile y cordillera de La Cos-
ta y hasta la región de Los Ríos. 
En este tipo de estudios, explica 
el Prof. Rodríguez se necesita 
contar con “algunas pruebas bá-
sicas como el número de semi-
llas que cae al suelo, con poten-
cial de germinar en la tempora-
da siguiente, la distancia que 
recorre una semilla desde el ár-
bol considerando factores como 
el viento y cómo se dispersa, 
pero hay una variable que es 
particularmente muy comple-
ja y que nosotros vamos a abor-
dar: la dispersión a distancia 
larga, o sea, estudiaremos a 
través de la genética a cuán-
tos metros podemos en-
contrar hijos de un mis-
mo árbol parental”.    

Hay estudios previos al 
respecto, realizados, por 
ejemplo, en Los Alpes que 
defines esta distancia en al-
gún punto entre los 120 y 600 
metros, lo que es asimilable al 
escenario local. “A partir de ello”, 
explica el Dr. Gavilán, “vamos a 
formular un modelo matemáti-
co de migración que nos va a 
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“que a grandes rasgos el desafío 
matemático de este proyecto es 
conectar modelos determinis-
tas y probabilísticos con un ob-
jetivo completamente aplicado, 
que es proyectar a largo plazo la 
ruta migratoria de Nothofagus 
Obliqua”.  

El director del mencionado 
programa de Doctorado, el Prof. 
Raimund Bürger, destacó que 
“antes que nada, quisiera felicitar 
a Elvis y su equipo por la adjudi-
cación del proyecto. A través de 
este logro y aporte importante, 

ciertamente, está consolidan-
do su inserción en el Departa-
mento de Silvicultura. A esto 

se agrega que Elvis ha colabo-
rado en por lo menos seis ar-
tículos WoS de la especiali-
dad publicados en 2023 más 
otros bajo referato o en pre-

paración”.   
“Con respecto al proyecto es-

pecífico”, continuó el también 
subdirector del Centro de In-
vestigación en Ingeniería Mate-
mática, CI²MA, de la UdeC, “se 
está presentando aquí una opor-
tunidad de transferir conoci-
miento a problemas aplicados 

que también pueda incluir 
modelos espacio-empo-

rales descritos por 
ecuaciones dife-

renciales par-
ciales”.   

“De to-
das ma-
n e r a s ,  
nos in-
t e r e s a  
mucho 

conocer 
los avances 

del proyecto en 
el ámbito cientí-

fico, así como as-
pectos de adjudi-

cación, financia-
miento y gestión, ya 

que, como CI²MA, de-
seamos crear nuevos vín-

culos y diversificar las fuen-
tes de financiamiento externo”, 
agregó el también investigador 
del Centro de Modelamiento 
Matemático (CMM) de la U. de 
Chile.

FOTO: TREES AND SHRUBS ONLINE
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ANUNCIO DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

El presidente de la República, Ga-
briel Boric, decretó dos días de due-
lo nacional (lunes 5 y martes 6 de fe-
brero) por las víctimas de los incen-
dios forestales que afectan a 
Valparaíso, Viña del Mar, Quilpué y 
Villa Alemana. 

Durante la jornada de este do-
mingo , el Presidente Boric confir-
mó una nueva actualización de la ci-
fra de fallecidos, que según el SML 
llegó a 99 personas, agregando que 
desde ahora solo será la doctora 
Marisol Prado, directora nacional 
del Servicio Médico Legal, la encar-
gada de actualizar esta cifra. 

Específicamente desde Quilpué, 
el Mandatario señaló que el desas-
tre de Valparaíso “es la tragedia más 
grande que hemos vivido como país 
desde el terremoto del 27 de febre-
ro del año 2010”. 

Concluyó sus declaraciones di-
ciendo: “Es Chile entero el que sufre 
y llora a nuestros muertos (…) En-
vío mis mas sentidas condolencias 
a quienes han perdido a un ser que-
rido y sus casas, recuerdos y perte-
nencias. Sepan que no estarán solos, 
el Gobierno, el Estado y la solidari-
dad de los chilenos y chilenas esta-
rán con ustedes. Una vez más, nos 
vamos a poner de pie”. 

Luego de su visita a las comunas 
de Viña del Mar y Quilpué, el Presi-
dente Gabriel Boric se reunió en el 
Palacio de La Moneda con la minis-
tra de Defensa, Maya Fernández, 
quien se desempeñará como minis-
tra enlace para la gestión y coordi-
nación de la emergencia generada 

Duelo nacional por fallecidos  
en los incendios de Valparaíso
Mandatario decretó dos días de luto, este lunes y martes, por las víctimas de los 
siniestros. Se reunió con afectados y nombró a ministra de Defensa como enlace.

por los incendios forestales que han 
afectado a la Región de Valparaíso. 

También, este domingo el Presi-
dente se reunió con familias afecta-
das por los incendios en Quilpué. 

Desde el albergue ubicado en el 
Colegio Fernando Durán Villarroel, 
el Mandatario señaló que “la prio-
ridad es salvar vidas porque siguen 
existiendo focos activos, atender a 
los heridos y controlar los focos ac-
tivos que están combatiéndose, lo 
más pronto posible”. 

En compañía del ministro de 

 FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

Educación, Nicolás Cataldo; el Go-
bernador de la Región de Valparaí-
so, Rodrigo Mundaca; la Delegada 
Presidencial Regional de Valparaí-
so, Sofía González y la alcaldesa de 
Quilpué, Valeria Melipillán, el Jefe de 
Estado detalló que se revisará cada 
uno de los albergues constituidos 
para asegurar que las familias dam-
nificadas cuenten con todo lo nece-
sario.

El 3 de febrero del año pasado mar-
có un antes y un después imborrable en 
diferentes comunas de la Región del 
Biobío, específicamente en Santa Jua-
na donde el inicio de un incendio fores-
tal, conocido como incendio Santa 
Ana,  se extendió a lo menos por tres co-
munas de la región. Dejando a 12 per-
sonas fallecidas y un gran pesar en la 
comunidad.12 meses después y a tra-

“Sabemos lo que es esto”: alcaldesa de Santa 
Juana envía mensaje de apoyo a Valparaíso 

guiremos defendiendo y levantando nues-
tro pueblo”. A raíz de los incendios fores-
tales a nivel nacional envió el siguiente 
mensaje: “Fuerza para la región de Valpa-
raiso, sabemos lo que es esto y estamos 
con ustedes”. 

Es importante destacar que el megain-
cendio de 2023, dejó graves consecuen-
cias que afectaron, en distinta medida, a 
15 comunas de la Región del Biobío.

 FOTO: MUNICIPALIDAD SANTA JUANA

vés de un memorial, diseñado por Ja-
viera Parterrieu, buscan conmemo-
rar a cada una de las personas de la co-
muna fallecidas producto de los incen-
dios forestales. 

Ana Albornoz, alcaldesa de Santa 
Juana, comentó: “A un año de esta tra-
gedia, les recordamos con mucho 
amor. Ya no están con nosotros, pero 
forman parte de nostros, y juntos, se-

Reporte de SML  
confirma a 99 
personas fallecidas 
por siniestros

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A través de un comunicado 
de prensa, el Servicio Médico 
Legal, SML lamentó la tragedia 
que está viviendo la región de 
Valparaíso e informa que en 
estos momentos se encuen-
tran todos sus equipos técni-
cos, médicos y administrati-
vos, con apoyo de profesiona-
les provenientes de Santiago, 
dispuestos para enfrentar esta 
emergencia. 

Respecto a la situación de las 
personas fallecidas, el reporte 
de este domingo -a las 16:00 ho-
ras-, informó que el SML ha in-
gresado un total de 99 perso-
nas; 32 de ellas identificadas. 
Además, se han realizado 25 au-
topsias. 

Asimismo, la Subsecretaría 
de Justicia, la Fiscalía Regional, 
Policía de Investigaciones, Cara-
bineros de Chile y las direccio-
nes nacional y regional del SML 
se encuentran en permanente 
coordinación para optimizar el 
levantamiento, identificación y 
entrega de fallecidos. 

La institución forense entre-
ga a los familiares y cercanos 
de las víctimas sus más sentidas 
condolencias, y compromete el 
máximo de sus esfuerzos para 
atender los requerimientos de la 
justicia y la ciudadanía.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN INICIATIVAS HABITACIONALES Y DE INFRAESTRUCTURA 

E. Mora / A. Torres  
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde la Seremi del Trabajo y Previ-
sión Social de la Región del Biobío, en 
conjunto con el Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo, proyectan la genera-
ción de 20 mil empleos en la Región du-
rante el 2024. Esto tanto en proyectos 
habitacionales a ejecutar, como tam-
bién obras de infraestructura.  

“Hay bastantes proyectos que se 
inician en el año 2024 y se estima 
aproximado que van a generar 20 
mil empleos en la región. Ahora, es 
importante destacar que la mayo-
ría de las obras que se generan des-
de el Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo tienen relación con los pro-
yectos habitacionales a ejecutar”, 
puntualizó la seremi del Trabajo en 
Biobío, Sandra Quintana. 

Asimismo, Quintana se refirió a 
los puestos de trabajo relacionados 
a proyectos de infraestructura en las 
ciudades. “También están las inver-
siones que tienen que ver con el en-
torno y de cómo mejoramos la ciu-
dad, en ese sentido, está la línea de 
pavimentación participativa en las 
obras urbanas que este año se vio in-
crementado en el presupuesto re-
gional y tenemos una inversión de 
$17 mil millones de pesos sólo en 
pavimentación. Ahí vamos a nece-
sitar trabajadores y, por lo tanto, 
nosotros pretendemos ir avanzan-
do con lo que ya iniciamos en el 
censo del año pasado y que tiene 
que ver con cómo generamos maes-
tros y maestras que nos colaboren 
y que tengan un trabajo en estos 
proyectos, tanto habitacionales, 
como de mejoramiento de infraes-
tructura”, dijo.  

Cabe destacar que esto se suma 
a la información de los 5 mil em-
pleos mensuales, durante el 2024, 
que proyecta generar el Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) en la Re-
gión del Biobío. 

 
Capacitaciones 

También para este año, en la car-
tera laboral planifican aumentar en 
un 20% la cantidad de certificacio-
nes laborales durante el 2024. A 
modo de contexto, en el 2023 se re-
gistraron 1.261 de estas instancias 
en la Región.  

Biobío: proyectan la creación de 20 mil 
empleos en obras del Minvu durante el 2024

Así lo confirmó la Seremi del Trabajo y 
Previsión Social. Asimismo, para este 

año planifican aumentar en 20% las 
capacitaciones laborales en la  

Región tras la aprobación de  
proyecto de ley que  

moderniza ChileValora.

dizando en los derechos laborales”.  
Entre las modificaciones que pro-

pone el proyecto de ley presentado 
aprobado se destaca contar con fi-
nanciamiento institucional direc-
tamente a través de la Ley de Presu-
puestos; avanzar en despliegue te-
rritorial a través de la apertura de 
oficinas regionales, favoreciendo la 
vinculación de la certificación con 
las demandas locales de desarrollo 
de capital humano en cada región; 
facilitar y estimular el uso de la fran-
quicia tributaria para certificación; 
permitir la homologación de la cer-
tificación de competencias labora-
les otorgadas por otros países; en-
tre otros aspectos.

del proyecto de ley que moderniza 
y fortalece la institucionalidad de la 
Comisión del Sistema Nacional de 
Certificación de Competencias La-
borales (ChileValora), la que ahora 
está lista para su promulgación.  

La iniciativa, que fue presentada 
en octubre pasado, por el Gobierno 
busca modernizar la institución en-
cargada de aumentar las compe-
tencias laborales de las personas, a 
través de procesos de evaluación y 
certificación alineados con las de-
mandas del mercado del trabajo y 
propiciando su articulación con 
una oferta de capacitación laboral 
basada en competencias.  

“La modernización del servicio 
para nuestro ministerio es uno de 
los anhelos más importantes que te-
níamos y obviamente es uno de los 

proyectos más relevantes junto a 
otros que hemos sacado como mi-
nisterio y que tiene que ver con 
cómo fortalecemos las regiones y 
además avanzamos en descentrali-
zación”, comentó Quitana respecto 
de la aprobación de la iniciativa en 
el Congreso.  

Para el presidente nacional de la 
Central Unitaria de Trabajadores 
(CUT), David Acuña, este proyecto 
permite profundizar el impacto que 
tiene ChileValora y su trabajo en la 
vida de las y los trabajadores “debi-
do a que fue trabajado con diálogo 
social, de forma tripratita entre Es-
tado, empleadores y trabajadores. 
Ahora esta entidad va a tener un 
despliegue en regiones, lo que nos va 
a permitir fortalecer la certificación 
en las regiones para seguir profun-

FOTO: MINVU
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1.261 Capacitaciones laborales se 
entregaron en la Región del 
Biobío durante el 2023.

“Fueron, a nivel regional, 1.261 
certificaciones realizadas a distintos 
tipos de trabajadores en distintos 
rubros, en distintas áreas y también 
decir que esta ha sido una de las re-
giones que más certificaciones ha 
tenido en el país”, sostuvo la seremi. 

En la misma línea,  la encaraga re-
gional de la cartera laboral se refi-
rió a las proyecciones que manejan 
como ministerio en materia de ca-
pacitaciones para este año y sostu-
vo que “el tener ingresos propios 
implica dotar también a la región y 
respetar la pertinencia territorial, 
por lo que esperamos nosotros au-
mentar en certificaciones, si ya te-
nemos 1.261, aumentarles en un 
20% más para el 2024”. 

Esto va de la mano con la aproba-
ción unánime en la Sala del Senado 
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LIDERADA POR LA MUNICIPALIDAD 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Dirección de Medio Ambien-
te lideró  de la Municpalidad de Tal-
cahuano una mesa de trabajo con 
distintos actores del sector pesque-
ro, con el fin de enfrentar la tempo-
rada de pesca de la sardina común 
y anchoveta, que podría adelantar-
se para mediados de febrero, y evi-
tar malos olores. 

En relación a la jornada, la direc-
tora de Medio Ambiente de Talca-
huano, Solange Jara, detalló que la 
idea es “coordinar y prevenir inci-
dentes que han ocurrido años ante-
riores en la comuna, producto de la 
producción de harina de pescado en 
base a estos recursos hidrobiológi-
cos”. 

En este sentido, los gremios in-
dustriales y artesanales se cuadra-
ron para lograr un objetivo en co-
mún. “Es muy positivo, porque esto 
requiere de la voluntad y el compro-
miso de todos quienes participa-
mos del sector pesquero, para tener 
el menor impacto en la comuni-
dad”, mencionó la presidenta de 
Pescadores Industriales del Biobío, 
Macarena Cepeda. 

Asimismo, la representante del 
sector artesanal y presidenta de 
AG Conapesca Chile, Victoria Ru-
bio, enfatizó en que “todas las per-
sonas del tema pesquero estamos 
preocupados porque nuestra acti-
vidad no genere inconvenientes a 
la población”. 

La extracción de la sardina co-
mún y anchoveta está proyectada, 
comúnmente, para marzo, sin em-
bargo, este año se podría adelantar 
para mediados de febrero, lo que 
deja poco margen logístico ante la 

Conforman mesa de trabajo por malos 
olores de la pesca en Talcahuano

La instancia contó con diversos actores de la actividad y busca hacer frente a la 
temporada de pesca de la sardina común y anchoveta, la que podría adelantarse 
para mediados de febrero.
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para desembarcar. 
Por esta razón, la proyección con-

templa un trabajo coordinado por 
parte de los gremios y las organiza-
ciones pertinentes. “Nosotros te-
nemos participación directa en el 
tema de la certificación de los de-
sembarques y ahí es donde hemos 

Tasa de ocupación informal del Biobío baja a  26,5%
En 26,5% se situó la tasa de ocupa-

ción informal de la Región del Biobío 
en el trimestre octubre-diciembre 
de 2023, disminuyendo 0,4 puntos 
porcentuales respecto a igual perío-
do del año anterior, como conse-
cuencia del decrecimiento intera-
nual de los ocupados informales (-
1,0%) y del ascenso del total de 
ocupados (0,6%), de acuerdo a lo in-
formado por el Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE). 

La tasa de ocupación informal 
masculina disminuyó 1,3 puntos por-
centuales y la de las mujeres subió 0,8 

puntos porcentuales, alcanzando 
24,6% y 29,0%, respectivamente. 

El decrecimiento interanual de los 
ocupados informales fue incidido 
por los hombres (-4,2%). 

Asimismo, el decrecimiento inte-
ranual de los ocupados informales (-
1,0%) estuvo asociado principalmen-
te al decrecimiento interanual de los 
tramos 45-54 años (-14,8%) y 55-64 
años (-2,0%). 

El tramo etario con mayor tasa de 
ocupación informal fue el de 65 años 
y más, con 51,1%, siendo mayor en 1,1 
puntos porcentuales en doce meses. 

La segunda tasa más alta se pre-
sentó en el segmento 15-24 años, con 
34,9%, disminuyendo en 1,5 puntos 
porcentuales. 

El decrecimiento interanual de los 
ocupados informales se debió, prin-
cipalmente, al sector industria ma-
nufacturera (16,8%). En tanto, la ma-
yor incidencia positiva ocurrió en 
otras actividades de servicios 
(26,0%). De la misma forma, se obser-
vó que la ocupación informal preva-
lece en los tramos etarios extremos, 
afectando a las personas mayores y 
jóvenes.

 FOTO: CEDIDA

puesto nuestro centro, en formas de 
fortalecer la certificación de mane-
ra permanente y bien en el tiem-
po”, concluyó Sergio Flores, repre-
sentante de Servicio Nacional de 
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gran cantidad de embarcaciones 
que esperan el inicio de este periodo. 

Los olores provenientes de la ac-
tividad tienen sus cimientos en el 
procesamiento del recurso, que 
pasa un periodo de detención debi-
do a la gran cantidad de embarca-
ciones que esperan la certificación 
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HUACHIPATO IGUALÓ CON LA UNIVERSIDAD DE CHILE

F
ue un “amistoso” extra-
ño el que se vivió este do-
mingo en el Estadio Ester 
Roa Rebolledo, donde 
Huachipato y Universi-

dad de Chile empataron sin goles 
en la parte final de sus respectivas 
pretemporadas.  

Un partido que tuvo de todo, des-
de lesionados como el caso del uni-
versitario Juan Pablo Gómez, quien 
debió abandonar a los 5 minutos 
tras chocar con un rival. Hasta ex-
pulsiones y conatos, como los acon-
tecidos promediando los 25’, cuan-
do el acerero Gonzalo Montes reci-
bió la roja luego de agredir a 
Marcelo Díaz como reacción por 
un foul del capitán azul. La jugada 
terminó con un reparto de amarillas 
a varios jugadores que se enfrenta-
ron a empujones y pechazos. 

La intensidad fue la característi-
ca del primer tiempo en Collao, 
donde el fuerte calor no fue impedi-
mento para que ambos equipos fue-
ran por el gol. Lo tuvo en los 18’ el 
campeón chileno, cuando Loyola 
protagonizó una veloz carga por la 
derecha y dejó solo a Palmezano 
con un preciso cambio de frente,  
que el volante desvió por poco.  

Jugando gran parte del partido con un hombre menos tras la 
expulsión de Gonzalo Montes, el equipo acerero igualó sin goles 
con los azules. Ahora va por la Supercopa ante Colo Colo. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

pos haciendo cambios para se-
guir probando jugadores de cara 
al inicio del torneo. En esa diná-
mica, la U llevó peligro los zurda-
zos de Morales y Sepúlveda, y un 
cabezazo de Fernández, pero que 
como en todo el mediodía tuvie-
ron la sólida respuesta del meta 
Parra. 

En la última jugada del partido 
Brea pudo desequilibrar tras un rá-
pido contraataque, jugada que se 

extinguió en la entrada del área. 
En el balance, una correcta pre-

sentación de Huachipato que, con 
10 hombres, supo plantarse sin 
complejos ante la U, y que ahora 
espera el visto bueno del Sifup para 
ir por la Supercopa ante el Colo 
Colo de Arturo Vidal, este domingo 
11 de febrero.  
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0
M. Parra 
F. Loyola 
B. Gazzolo 
I. González 
L. Díaz 
S. Silva 
G. Montes 
B. Palmezano 
M. Briceño 
S. Sáez 
C. Martínez

U DE CHILE

FORMACIONES

J. Sanguinetti

DT

(60’) M. Rodríguez por 
S. Sáez. 
(60’) C. Villanueva por 
B. Palmezano. 
(60’) J. Brea por C. 
Martínez. 
(89’) R. Malanca por F. 
Loyola. 
(90+3) R. Castillo por 
M. Briceño.

Sáez, Martínez, 
Villanueva, González. 

HUACHIPATO

0
C. Toselli 
J. Gómez 
F. Calderón 
M. Zaldivia 
M. Morales 
M. Sepúlveda 
I. Poblete 
M. Díaz 
M. Guerrero 
L.Pons 
L. Fernández

G. Álvarez

DT

(5’) F. Hormazabal por 
J. Gómez. 
(68’) N. Guerra por M. 
Sepúlveda. 
(82’) I. Vásquez por M. 
Guerrero.

Díaz, Guerra, Pons, 
Zaldivia, Fernández.

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 13.407 personas 
Árbitro: Emerson Domínguez

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(26’) G. Montes

TARJETAS ROJAS

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

El campeón aguantó 
con 10 y cerró en cero 
su pretemporada 

Pese a tener un hombre menos, 
los acereros sumaron ocasiones  en 
los pies del propio venezolano que 
en los 32’ y a través de un tiro libre 
obligó a una gran tapada de Tose-
lli, y a los 34’ con un zapatazo des-
de fuera del área que pegó en pleno 
vertical. 

 
Cerrando en cero 

El complemento fue bastante 
más contenido, con ambos equi-
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L
o hecho por Basket UdeC en 
la edición pasada de la 
Champions League Ameri-
cas llamaba a la ilusión de 
cara a una nueva participa-

ción en el certamen. Sin embargo, el 
Campanil no pudo ganar en las dos pri-
meras ventanas de la competencia (0-
4) y se despidió tempranamente del 
torneo. Esta semana afrontará sus úl-
timos dos duelos, en Argentina, don-
de cerrará el Grupo D midiéndose nue-
vamente con Obras Sanitarias y Fran-
ca de Brasil. 

En la ventana previa, en Concep-
ción, los auricielo perdieron de forma 
categórica ante Obras (96-67), en el 
duelo que prácticamente sentenció 
su eliminación, la que se confirmó en 
la derrota con Franca en la Casa del 
Deporte. En este último encuentro el 
elenco local dejó buenas sensaciones, 
independiente que terminó cayendo 
por 22 puntos (109-87).  

Con un equipo diezmado por las le-
siones, la UdeC irá a Buenos Aires con 
la intención de competir lo mejor po-
sible y dejar una buena imagen en su 
despedida del máximo certamen con-
tinental. El primer duelo será el jueves 
a las 19.10 horas, ante Franca, y al día 
siguiente el Campanil se medirá con el 
local Obras Sanitarias, en el mismo 
horario.  

 
Plasmarlo en la Liga 

Alejandro Vergara ha sido uno de los 
jugadores que ha debido sumar más 
minutos en las últimas semanas. El 
chileno-español se refirió a lo que será 
esta última ventana de Champions, 
donde el objetivo es ser lo más compe-
titivos posibles.  

“Tenemos que afrontarlos como lo 
que son, partidos de alto nivel que no 
todos los días tienes posibilidades de 
enfrentar. Debemos ir con esa actitud, 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

BASKET UDEC CIERRA SU PARTICIPACIÓN EN CHAMPIONS LEAGUE 2023-2024

Intentará dejar la mejor  
imagen posible en su despedida

En Argentina, Campanil disputará sus últimos dos encuentros como parte del Grupo 
D, ante el local Obras Sanitarias y con Franca de Brasil. Con sólo derrotas en las fechas 
previas (0-4), el elenco auricielo buscará competir dentro de sus posibilidades, en una 
actualidad con muchas lesiones que han mermado su rendimiento.
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Puntos por partido 

99.8 Franca (1° lugar de los 12 equipos en competencia) 

92.5 Obras (2° lugar) 

72 UdeC (11° lugar) 

 
Porcentaje acierto tiros de campo 

52,2% Franca (1°, 143 de 274) 

45,5% Obras (4°, 136 de 299) 

34,4% UdeC (12°, 96 de 279)

Estadísticas primeras dos ventanas
Porcentaje acierto de triples 

47,1% Franca (1°, 56 de 119) 

31,2% Obras (5°, 43 de 138) 

22,6% UdeC (12°, 28 de 124) 

 
Rebotes por partido 

174 Obras (2°, 43.5 por duelo) 

165 Franca (6°, 41.3 por duelo) 

157 UdeC (9°, 39.3 por duelo)

Asistencias por partido 
83 Franca (2°, 20.8 por duelo) 

67 Obras (6°, 16.8 por duelo) 

60 UdeC (10°, 15 por duelo) 

 
Pérdidas por partido 

49 Franca (6°, 12.3 por duelo) 

48 Obras (8°, 12 por duelo) 

42 UdeC (11°, 10.5 por duelo)

pions”. 
El jugador también indicó que ce-

rrar esta etapa internacional, junto 
con el receso que vendrá luego por los 
duelos de la selección chilena ante Ar-
gentina, les permitirá tener un des-
canso necesario para recuperar nom-
bres y también hacer una pausa en 
este intenso calendario de inicio de 
temporada.   

“Justo esta ventana nos pilla cuan-
do después viene el receso por la selec-
ción, entonces ahí tendremos tiempo 
par descansar, seguir entrenando e ir 
cogiendo nuestra química como equi-
po para la Liga Nacional. Ese paro nos 
vendrá bien para los que no estemos 
en compromisos con selección, para 
engrasar todo y enfocarnos 100% en la 
Liga Nacional al regreso”, afirmó. 

muy intenso como Obras y el otro 
como Franca, que tiene muchísima 
calidad. Debemos estar preparados 
para los dos partidos e intentar com-
petir para seguir mejorando noso-
tros y poder plasmarlo en la Liga na-
cional. Que se note ese punto más de 
velocidad que se ve en la Cham-

como una oportunidad de seguir 
mejorando. Lamentablemente, no 
pudimos ganar ninguno en casa para 
poder llegar con opciones a Argen-
tina, no pudo ser pero hay que seguir 
e intentar competir de la mejor for-
ma posible, pensando en que los 
avances que tengamos después po-
demos plasmarnos en la Liga Na-

cional”, dijo. 
En el último duelo en Concep-

ción, ante Franca, la UdeC mostró 
un ritmo y sobre todo una actitud 
y concentración superiores a lo que 
fue el duelo con Obras. Al respec-
to, Vergara señaló que “creo que 
ahí nos vimos un poco mejor. Igual 
son dos equipos distintos: uno es 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Miércoles 7 - 19:10 Horas

Obras Francav/s

Jueves 8 - 19:10 Horas

UdeC Francav/s

Viernes 9 - 19:10 Horas

Obras UdeCv/s

TERCERA VENTANA | ARGENTINA
7 AL 9 DE FEBRERO 2024
GINMASIO TEMPLO DEL ROCK

Champions 2023-2024 
Calendario Grupo D

5 
claves 

Si bien entre la primera y la se-
gunda ventana la UdeC subió cin-
co puntos su promedio por partido 
(67 a 72) de todas maneras está en-
tre los peores elencos de la compe-
tencia en el rubro ofensivo. Es el se-
gundo equipo que más lanzamien-

tos ha realizado de los 12 equipos, 
con 279, solo superado por Obras 
(299), pero sus pobres porcentajes 
de conversión (28.7 en dobles y 20.6 
en triples) le han impedido lograr 
anotaciones más elevadas en los 
cuatro encuentros previos.

Tratar de subir 
los porcentajes 

En las ventanas anteriores ya 
quedó claro que para la UdeC no 
es ventaja ir al “corre corre”, tra-
tando de generar posesiones cor-
tas e ir lo más rápido posible de un 
lado a otro de la cancha, especial-
mente ante Obras. Al tener un 
contingente reducido, y menos 
veloz sin nombres como Carrasco 

o Aguirre, y extranjeros como Let-
cher-Ellis, Prinsloo y Woods que 
son relativamente lentos para re-
correr la cancha, es mejor apostar 
a las posesiones más largas y ata-
ques más estructurados, tratando 
de consumir lo más posible el re-
loj y lanzando, idealmente, lo más 
cómodos posibles

Jugar con más pausa 
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A este nivel, cada detalle 
cuenta, y es muy complica-
do mantenerse enfocado en 
los 40 minutos. Eso será 
muy importante: capitali-
zar los buenos momentos 
que se logre tener en ambos 
costados y poder estar con 
la concentración a tope la 
mayor parte de ambos par-
tidos. Con Franca, en Con-

cepción, el elenco auricielo 
lo logró por buenos pasajes, 
pues entendiendo lógica-
mente las diferencias que 
existen entre ambos plan-
teles le compitió correcta-
mente en tres de los cuatro 
parciales. Es clave poner se-
guir en ritmo y energía a 
cada rival idealmente a lo 
largo de todo el trámite.  

Concentración 

En las semanas recientes, 
la UdeC perdió por lesiones 
a Carrasco y Aguirre, y es 
poco probable que ambos 
puedan sumar minutos en 
esta nueva ventana. Sí esta-
rá Carlos Milano, que ya vio 
acción en la reciente fecha 
de la Liga Nacional, ante 
Puerto Varas y CEB Puerto 

Montt. Cipriano Núñez, de-
bido a las lesiones, sigue con 
un equipo muy corto. En 
ese sentido, es clave que los 
jugadores extranjeros to-
men un mayor protagonis-
mo, como por ejemplo lo 
hizo Woods ante Franca en 
Concepción, duelo en el que 
terminó con 24 puntos.

Rotación corta

Al no jugarse nada deporti-
vamente hablando, eso pudie-
ra ser una ventaja para los di-
rigidos de Cipriano Núñez, en 
el sentido de poder entrar po-
sitivamente relajados, para po-
der competir de la mejor ma-
nera posible. Salvo el primer 

encuentro ante Obras, en Bra-
sil, en todos los demás el Cam-
panil no pudo estar en juego 
hasta los minutos finales, y 
quizás eso pueda cambiar en 
un panorama sin la presión de 
necesitar una victoria para 
cumplir un objetivo.

Nada que perder 
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UDEC SUMÓ DOS VICTORIAS EN LA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

R
egularidad, eso salió a bus-
car, y eso fue lo que  encon-
tró. La Universidad de Con-
cepción cumplió su mejor 
actuación de la temporada 

en la Liga Nacional de Básquetbol,  su-
mando dos importantes victorias en la 
previa de su participación en la tercera 
y última ventana de la Basketball Cham-
pions League Americas, en Buenos Aires. 

 El quinteto auricielo sumó su primer 
doblete de la temporada tras ganar sus dos 
compromisos de local, y poner en núme-
ros azules su estadística en este inicio de 
torneo, con cuatro victorias y dos derro-
tas. Y lo mejor de todo, sellando el retor-
no de dos figuras de la extensa lista de le-
sionados, como son el capitán Diego Sil-
va y el pivot, Carlos Milano. 

La Casa del Deporte se transformó en re-
ducto inexpugnable para los difíciles visi-
tantes llegados desde el sur. El primero de 
ellos, Atlético Puerto Varas, elenco que 
dio durísima batalla y llevó la discusión a 
over time, instancia donde el Campanil 
sacó a relucir su calidad de la mano del ins-
pirado cuarteto compuesto por  Derrick 
Woods, Alejandro Vergara, Letcher-Ellis y 
Evandro Arteaga, quienes anotaron 25, 
24, 22 y 20 puntos respectivamente. 

El resultado final fue 100-98 para los 
penquistas (parciales de 23-25, 21-31, 25-
17, 20-15 y 12-10), que celebraron medidos 
porque sabían que al día siguiente venía 
un desafío tanto o más difícil. 

 
El capitán volvió con todo   

CEB Puerto Montt fue el segundo rival 
de la fecha, elenco que metía miedo con 
nombres como el norteamericano Jeremy 
Ireland y el poste, Jordan Cárdenas. 

Pero cuando UdeC encuentra su forma, 
sabe marcar diferencias. Y fue lo que sucedió 
en el parquet universitario, donde comanda-
do por un inspirado, Diego Silva, el conjunto 
local mostró un juego superior para quedar-
se con la victoria por un categórico 84-70, con 
parciales de 29-13, 13-17, 25-22 y 17-18. Fue 
justamente el retornado capitán quien lide-
ró el goleo con 21 puntos, seguido por Woods 
(17), Arteaga (16) y  Letcher-Ellis (14). 

“Hicimos dos cuartos muy buenos, sobre 
todo el primero donde sacamos una diferen-
cia grande. Luego nos costó y al final se nos 
complicó un poco, pero es parte del cansan-
cio acumulado de todos los jugadores que 
han hecho un esfuerzo tremendo, ya que he-
mos tenido muchas bajas, no hemos estado 
con equipo completo. Pero tampoco lo que-
remos poner como excusa, sino que como 
una oportunidad para cada uno y para sa-
car los partidos adelante esté quien esté en 
cancha”, sentenció Silva tras la victoria. 

Ahora la UdeC se concentra para ce-
rrar su desafío internacional en la BCL en 
Argentina, donde este jueves, a las 19:00 
horas, se medirá ante Franca, y el viernes 
se despedirá ante los locales de Obras Sa-
nitarias. 

Fecha de triunfos para un 
Campanil que ya empieza a 
poner las cosas en su lugar 
El quinteto auricielo estuvo intratable en la Casa del Deporte, donde derrotó 100-98 
al Club Atlético Puerto Varas  y  84-70 a CEB Puerto Montt, en su primer doblete de 
la temporada en la LNB.  El estadounidense Derrick Woods fue figura en ambos 
duelos, que marcaron el regreso en gran nivel de Diego Silva y Carlos Milano.

 FOTO: CARLOS ÁVALOS JIMÉNEZ
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Taekwondo universitario: una 
temporada 2023 que dejó 
tareas en la Región del Biobío

Escolar y UniversitarioTD
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L
a disciplina corea-
na que combina 
movimientos con 
patadas, reconoci-
do como un arte 

marcial, tuvo un periodo di-
ferente a lo que suelen estar 
acostumbrados en la Región 
del Biobío. Se trata del 
Taekwondo, que en la última 
temporada solo presentó una 
fecha de competencia uni-
versitaria, en lugar de las cua-
tro o tres que se esperaban.  

La Agrupación Deportiva 
de la Educación Superior 
(Adesup) reunió esta vez a cer-
ca de 60 deportistas de diver-
sas casas de estudio en la espe-
cialidad, como la Universidad 
del Bío-Bío (UBB), Universi-
dad del Desarrollo (UDD), Uni-
versidad Andrés Bello (Unab), 
Universidad de las Américas 
(Udla), Universidad de Con-
cepción (UdeC) y la Universi-
dad Técnica Santa María 
(USM), quienes se enfrenta-
ron en el torneo Ldes que se 
realizó a fines del segundo se-
mestre de 2023.  

A juicio del profesor de la 
Unab, Alejandro Saavedra, 
quien empezó en esta discipli-
na con tan sólo 14 años de 
edad, la realización de una sola 
competición no permite eva-
luar el progreso y desempeño 
de los deportistas. 

“En 2023 estuvo un poco 
flojo para la especialidad en el 
deporte universitario, en tér-
minos de que tuvimos una so-
lamente fecha a fines de año. 
Lo ideal para nosotros es te-
ner unas tres o cuatro fechas 
en el año, porque es más fácil 
mantener a los chicos motiva-
dos con un objetivo de pre-
sentación o competencia. 
Claramente una fecha no per-
mite confrontar mucho los 
avances ni la realidad de los 
jóvenes”, expresó el entrena-
dor. 

Cabe destacar que, en esta 
oportunidad, se premió úni-
camente de forma individual 
a las categorías Iniciación, In-
termedio y Avanzado. En este 
sentido, una de las universi-
dades que se lució fue la UdeC 
que, conformada por 16 estu-
diantes, recibió cuatro meda-
llas de oro, seis preseas de pla-
ta y tres de bronce.  

Con todo y pese a la baja 
competencia, Alejandro Sa-
avedra se mostró satisfecho 
con el desempeño de su selec-
ción, integrada por 20 depor-

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Un sólo campeonato y baja participación fue el resumen del período 2023 de una de 
los artes marciales que se disputan a nivel universitario. El desafío para este 2024 es 
aumentar ese número y volver a tener altas convocatorias.

ta también un poquito de ni-
vel competitivo en cuanto a la 
cantidad de competidores, 
es fundamental para poder 
lograr resultados”, aseguró. 
 
Llamado a la acción  

En un mundo inmerso en 
múltiples disciplinas, la difu-
sión y conocimiento de la es-
pecialidad de artes marciales 
se convierte en un desafío 
para la comunidad deportiva 
universitaria tanto a nivel re-
gional como nacional.  

Sobre aquello, Saavedra, 
reconoció que las universi-
dades están en desventaja. 
De ahí que su mensaje es ma-
sificar el taekwondo, para así 
tener más personas en las se-
lecciones y generar más com-
petencia. “En cuanto al 
taekwondo regional y nacio-

es una oportunidad para for-
mar una base de recambio y 
alcanzar el doble de estudian-
tes en la selección, con el ob-
jetivo de ser un equipo com-
petitivo. “Para mi, indepen-
dientemente de los resultados 
competitivos, este año es fun-
damental ampliar la base de 
entrenamiento y la base de 
deportistas”, manifestó al res-
pecto.  

Bajo la misma línea, su as-
piración es tener presencia 
entre los primeros tres luga-
res de las competencias en 
la Región. No duda de ello, 
siempre y cuando tengan un 
buen nivel en la contienda. 

“Creemos que lo podemos 
lograr porque tenemos una 
buena simiente, una buena 
base, pero no basta la indivi-
dualidad sino que se necesi-

Seis establecimientos 
superiores compitieron 

- UNIVERSIDAD DEL BÍO-BÍO (UBB) 

- UNIVERSIDAD DEL DESARROLLO (UDD) 

- UNIVERSIDAD ANDRES BELLO (Unab) 

- UNIVERSIDAD DE LAS ÁMERICAS (Udla) 

- UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN(Udec) 

- UNIVERSIDAD TÉCNICA SANTA MARÍA (USM)

Soffia Araneda Muñoz 
contacto@diarioconcepcion.cl

tistas. “Tuvimos varios pri-
meros lugares y como com-
bate individual, nos fue bas-
tante bien. El problema fue la 
cantidad de fechas. Espera-
mos que este año se mejore 
ese aspecto y tengamos nues-
tras cuatro fechas por lo me-
nos, que permita que los chi-
cos estén más en un roce más 

constante y motivados a la 
hora de entrenar”, sostuvo el 
entrenador del equipo de 
Avenida Collao.  
 
Con miras al 2024 

Para Alejandro Saavedra, 
quien desde el año 2020 es 
profesor de la Unab, la próxi-
ma temporada de taekwondo 



Diario Concepción Lunes 5 de febrero de 2024 19

Durante la pasada temporada en la competencia Ldes 
del taekwondo.

Deportistas participaron
60
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nal, si es que hablamos del 
ambiente universitario, yo 
creo que está un poquito al 
debe, debería masificarse un 
poco más en las universida-
des. Se genera un buen grupo, 
los profesores nos conoce-
mos todos y hay un buen am-
biente en ese sentido. Pero 
este año varias de las casas de 
estudios estuvieron con poca 
cantidad de gente, yo creo 
que también este efecto de 
tener poca competencia 
igual afecta. Me parece que 
hay que hacernos más masi-
vos y conocidos, no somos 
tan conocidos en el ambien-
te universitario”, analizó el 
entrenador. 

 
Experiencia de los  
taekwondistas 

Fue en 2012, cuando ape-
nas se empinaba por los 13 
años de edad, cuando la estu-
diante de la carrera de Quími-
ca y Farmacia de la UdeC, Jus-
tin Rojas, empezó a practicar 
taekwondo, inspirada por la 
cultura asiática. 

Hoy, como una reconocida 

quieran inscribirse en la selec-
ción o en taller de taekwondo 
de la UdeC, para poder seguir 
dejando legado tanto como 
de universidad como perso-
nal”, sentenció la taekwondis-
ta famosa en el circuito por su 
patada frontal (Ap chagui). 

Constanza Sanhueza, 
quien practica taekwondo 
desde hace tres años, y ac-
tualmente estudia Ingeniería 
en Ejecución de Gestión y 
Control Ambiental en la 
USM, es una asidua partici-
pante del torneo universita-
rio. 

La seleccionada de su casa 
de estudios, consideró que la 
última temporada fue un pe-
ríodo de aprendizaje y moti-
vación, tanto para el equipo 
como para su entrenador. 
“Con mis compañeros prac-
ticamos de todo un poco, 
harta flexibilidad, rapidez, 
fuerza, equilibrio y resisten-
cia para los combates”, sen-
tenció la exponente que, este 
año, espera seguir creciendo 
en el deporte que más la apa-
siona.

exponente, analizó la tempo-
rada recién pasada en la que, 
si bien no pudo participar en 
el campeonato Ldes, quedó 
satisfecha en cuanto al nivel 
de desempeño y nivel de en-
trenamiento de su selección. 

“En general el 2023 fue un 
año ‘full’ para mi, ya que entre-
namos bastante durante el 
primer semestre. Por temas 
personales no pude continuar 
entrenando, por lo que tam-
poco pude participar en el 
único campeonato que se 
hizo. Sin embargo, entrena-
mos mucho como equipo, 
como taller y como selección, 
estuvo muy bien. El nivel de 
entrenamiento ha ido mejo-
rando en la selección univer-
sitaria de la UdeC, así como 
también en taller. Actualmen-
te están llegando niños de ta-
ller que no tienen mucha ex-
periencia, pero en un par de 
semanas parece como si hu-
biesen entrenado más de un 
año”, contó.  

Como testigo de las destre-
zas de sus compañeros, la de-
portista agradeció a la entre-
nadora de su casa de estudios.  

“Yo pude ver a mis compa-
ñeros, tienen un buen nivel, 
nada que decir, felicitarlos 
por su gran desempeño que 
tuvieron y felicitar a nuestra 
maestra, Viviana de la Rosa, 
porque está siempre con no-
sotros”, destacó.  

Justin Rojas señalo estar 
motivada para el próximo pe-
ríodo de taekwondo que se 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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participación en la discipli-
na. “Espero que este año ten-
gamos más personas que 

acerca, pero al igual que el en-
trenador de la Unab, apuntó al 
aumento de la audiencia y 

 El TORNEO LDES  
se disputó en las instalaciones de 

la Universidad del Bío-Bío. 

Palabra coreana 
compuesta por tres 
partes (en español): 
1. Tae: Pie/Pisar 
2. Kwon: Puño/Luchar 
3. Do: Camino/ 
Disciplina (Filosofía)

Significado 
de Taekwondo
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Lleva Constanza practicando 
tenis de mesa. Comenzó en 
2011, cuando cursaba la 
enseñanza básica en su 
natal Copiapó. 

Años
13

CONSTANZA PINO

A
l saber los resultados 
de la PSU, no dudó. 
“Siempre me gustó el 
área científica, desde 
séptimo a cuarto me-

dio estuve en un taller extracurri-
cular de ciencias, de física. Parti-
cipé anualmente en la feria cien-
tífica que se hacía en el liceo, es 
algo que siempre me llamó la 
atención. También tenía como 
otra opción Medicina, pero no 
me alcanzó el puntaje e ingresé a 
Bioingeniería, que solo se impar-
te en la UdeC. Era la opción que 
tenía. Fue una gran decisión, no 
me arrepiento en absoluto”, dijo 
Constanza Pino, quien este 2024 
cursará el tercer año de la men-
cionada carrera en la casa de es-
tudios.  

En su caso, elegir esta opción era 
una decisión muy grande, pues vive 
en Copiapó. “fue un cambio muy 
drástico. Mi familia me apoyó en 
todo en ese proceso, y acá la adap-
tación muy complicada los prime-
ros meses, pues obviamente me 
costó pasar de estar en la casa con 
mis papás y mis hermanas a un de-
partamento sola en Concepción, 
una ciudad que no conocía. Con el 
tiempo me fui adaptando a la ciu-
dad, al clima, a la carrera, y poder 
entrar a la selección de tenis de 
mesa fue un gran apoyo”, señaló. 

Este deporte era parte de su vida 
hace mucho tiempo, pero al en-
trar a la universidad adquirió otra 
dimensión para ella. “Cuando esta-
ba en la enseñanza básica, el año 
2011, entro a un taller de tenis de 
mesa en mi colegio. Me llamó la 
atención y quise probar. Luego, me 
fui a un club de allá, estuve dos 
años y después me salí, y en el 
transcurso de la enseñanza media 
seguí jugando, pero como hobbie. 
En total, llevo 13 años en esta dis-
ciplina”, contó. 

De cómo se transformó en selec-
cionada de la UdeC, afirmó que 
“hicieron pruebas, un llamado 
abierto. Uno llegaba al gimnasio y 
la profesora daba las instrucciones 
de los ejercicios que había que ha-
cer. Fueron dos días, y en el segun-
do dijeron ahí mismo quiénes que-
daron en la selección y preselec-
ción. Ese momento fue de mucha 
ansiedad y de gran felicidad cuan-
do me nombraron”.  

 
Nuevos retos 

Si bien a nivel regional la activi-
dad del tenis de mesa femenino 
tiene pocos protagonistas, la UdeC 
también juega nacionales. Y justa-
mente, en 2023 Constanza pudo 
vivir esta experiencia, que sin du-
das fue inolvidable en su trayecto-
ria deportiva.  

Una vida entre la 
adaptación, la paleta 
y el laboratorio 
Alumna de Bioingeniería de la UdeC lleva un par de 
temporadas como seleccionada de tenis de mesa de la casa de 
estudios. El año pasado pude competir en un nacional, lo que 
fue una gran experiencia, y asegura que el deporte también le 
ayudó mucho en inicios universitarios: se vino de Copiapó a 
estudiar a Concepción. 

FOTO: CEDIDA

“Como equipo femenino no te-
nemos tantas contrincantes de las 
otras universidades. Tuvimos un 
torneo donde jugamos contra 
Duoc y lo ganamos, y lo otro fue el 
nacional, donde obviamente ha-
bía rivales más fuertes. Ahí perdi-
mos en octavos de final, pero fue 
una experiencia muy gratifican-
te. Era la primera vez que compe-
tía a ese nivel tan serio, antes estu-
ve en regionales o interregiona-
les, pero eso fue otra cosa”, 
destacó. 

Al momento de describirse como 
jugadora, aseguró que “en lo positi-
vo, creo que tengo muy buena men-
talidad dentro del juego, no me des-
concentro fácil. Cosas a mejorar, 
una es cerrar los partidos, por ejem-
plo estar dos puntos sobre el con-
trincante y poder hacer otro para 
terminar el set o el encuentro, eso 
me falta un poco. Y tal vez empezar 
a jugar un poco más agresivo”. 

¿Cómo compatibiliza los estu-
dios con el deporte? Constanza 
indicó que “ha sido un poco com-
plejo, más que nada por los hora-
rios. A veces no puedo asistir a los 
entrenamientos porque tengo cla-
se o laboratorio, pero es un hábi-
to muy positivo, sirve mucho para 
desestresarse, compartir con los 
compañeros”.  

En cuanto a sus desafíos para 
2024, se pone importantes metas 
tanto en el plano educacional 
como a nivel deportivo. 

“En lo académico, seguir avan-
zando con la malla curricular de mi 
carrera y empezar a hacer pasan-
tías en algunos laboratorios. Mi ca-
rrera es muy científica y una de las 
principales líneas es de investiga-
ción. En lo deportivo, entrenar mu-
cho más, aprender técnicas nuevas, 
subir de nivel, probar cosas nuevas, 
diferentes estilos de juego, eso me 
gustaría mucho”, señaló. 

Y más allá que le queden varios 
años a nivel universitario, Cons-
tanza aseguró que quiere seguir ju-
gando tenis de mesa mucho tiem-
po más. “Ya es parte de mi vida, y 
es un deporte que no me gustaría 
dejar de lado a futuro”. 
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Santoral: Agueda

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/22 13/31
LOS ÁNGELES

14/33
SANTIAGO

13/33
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

14/32
TALCA

15/30
ANGOL

7/28
TEMUCO

10/24
P. MONTT

11/20
MARTES

12/21
MIÉRCOLES

11/21
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468, L. 11-S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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